

# SGCAF - SCG



#### Sortie

Date de la sortie : 28 et 29 Octobre 2023

Spéléo'tour de Méaudre

Cavité / zone de prospection : Scialet de la Fée Anglaise

Scialet des Joufflus

Massif
Vercors

Jeff Wade, Sévan Rétif, Audrey Vesely,

Personnes présentes Charles Labarre, Manolin Volluet, Alexis Delanoë,

Sebastian Salazar

Temps Passé Sous Terre : 5-6 heures

Type de la sortie : Prospection, Classique, Exploration, Scientifique, Initiation, Plon-

Formation / Classique

Rédacteurs Charles Labarre et Sebastian Salazar

Ce CR est relatif au week-end d'initiation et de formation du SGCAF (28 et 29 Octobre 2023)

Jour 1 : journée de formation à la tour José Mullot de Méaudre.

Jour 2 : mise en application des acquis sous terre en condition réelle.

C'est une belle équipe qui se forme pour ce week-end : 10 apprenants et 4 formateurs.

### Jour 1:

Tout le monde arrive sur les coups de 9h dans un brouillard à couper au couteau et une température nous rappellent que l'été est bel et bien fini.

Les attentes de chacun sont différentes : certains cherchent à acquérir les techniques de progression sur corde pour atteindre l'autonomie, d'autres veulent se former aux techniques d'équipement et de deséquipement et enfin certains souhaitent apprendre le sauvetage. Il se forme alors plusieurs groupes le matin : 5 formés pour les techniques de cordes (encadrés par Jeff et Sévan) et 5 formés pour l'équipement et le sauvetage (encadrés par Matisse et Valentin).

Le lieu, bien que peu souterrain offre un cadre de formation très intéressant : la majorité des situations réelles peuvent être reproduites. La luminosité offre une lisibilité des cordes et des équipements confortable pour l'utilisateur comme pour le formateur.

Tout le monde se forme tranquillement, entrecoupé d'une petite pause repas.



Une belle équipe au complet (-Jeff)

La journée étant terminée il faut alors déterminer les groupes et répartir les cavités pour les sorties du lendemain. Les groupes restent alors les mêmes. On prépare les kits en fonction, tout est fin prêt (bien que le manque de matériel se fasse un peu ressentir).

Tout le monde rentre chez soi pour être en forme le lendemain.

## Jour 2:

## Groupe des initiés :

Deux cavités du Vercors vont être visitées aujourd'hui : le scialet des Joufflus et le scialet de la Fée Anglaise.

Pour simplifier la chose, le groupe sera divisé en deux : un groupe équipera une cavité le matin et l'autre groupe la déséquipera l'après-midi.

Le rendez-vous est fixé à 9h30, le temps de s'équiper, de repérer les entrées et planquer le matos on entre sous terre aux abords de 10h30.

Groupe formé par Sévan (Audrey et Charles) :

## \*\* 5h de TPST

La main courante d'approche du premier puits (à ciel ouvert) prend appui sur l'arbre surplombant le trou. On constate dès l'équipement de ce P12 que les amarrages commencent à être fatigués. Il pourrait être judicieux de rééquiper cette cavité. On amorce la descente, suivie d'un P3 menant à un passage légèrement étroit et débouchant à l'entrée du P7 suivant. La tête de puits offre deux passages, celui du bas : plutôt étroit (Sévan a commencé à l'équiper avant de changer d'avis car l'étroitesse aurait été trop contraignante pour nous) et celui du haut, que nous avons ainsi emprunté. Dans l'ambiance onirique des chants lyriques émis par Audrey et amplifiés par la roche qui nous entoure, on arrive à la grande salle aux alentours de 12h. Le temps et les mètres de corde nous faisant défaut, nous avons décidé de seulement nous entraîner à la conversion et ne descendre qu'une partie du P26, histoire de quand même profiter de la vue puis remonter pour ne pas nous attarder. Pas le temps non plus de jeter un petit coup d'æil à la suite de la galerie des Gours qui semblait magnifique depuis l'embouchure du P26.

On remonte alors aux alentours de 13h30. Le groupe de Jeff nous attendait à la sortie, remonté depuis un moment, déjà restauré et prêt à attaquer la cavité que nous venions d'équiper. Juste le temps de manger un petit coup et nous voilà repartis pour le scialet de la Fée Anglais.

S'en suit une longue marche d'approche d'environ 2 minutes et là nous trouvons le trou, bien équipé par Jeff dans la matinée, plus qu'à descendre! Il est environ 14h. Petit fractio sur le P24 histoire de réviser les techniques de la veille: col de signe un peu court pour ma part. Nous voilà en bas, suivant la main courante au-dessus du deuxième puit. La groupe du matin ne l'ayant pas équipé par peur que la corde ne touche pas le fond, nous essayons quand même! Les prédictions de Jeff étaient bonnes: pas moyen de descendre en bas de ce P26. C'était sans compter la cordelette 8mm de Sévan, que l'on installe en parallèle de la première.



Un fractio en dessous et voilà une bonne occasion pour moi de descendre sur de la 8 : bien agréable au passage, la 10 freinait quand même pas mal. On arrive alors au 1er lac à -56. très joli. Je commence alors à sentir l'envie irrésistible de continuer mais le temps presse et nous devons rejoindre les autres, puis aller laver le matos. Pas le choix, il faut remonter, je commence alors à sentir à la remontée les efforts de veille et de la matinée accumulés dans mes jambes ainsi que l'aspect sportif dont on m'a tant parlé. Quelques gouttes de sueur plus tard nous voilà sortis. Il est 16h. On rejoint alors le groupe de Jeff à la voiture.

Sévan qui équipe le P26

Tout le monde se déséquipe et nous attendons des nouvelles des groupes de Matisse et Valentin qui devaient nous rejoindre.

En attendant, un léger détour afin de découvrir l'entrée de scialet de Malaterre et de prendre quelques photos. À 5 minutes du déclenchement de la sonnette, l'autre équipe fait signe de vie et nous rejoignons le groupe au complet.

Deux très belles sorties pour ma part, très bonnes cavités pour réviser les techniques de corde, montée/descente, conversion, fractionnement, déviation ...

Charles LABARRE

Groupe de Jeff (Alexis, Manolin et Sebastian):

On se sépare du groupe de Sévan à l'entrée du scialet de la Fée Anglaise. Jeff commence à preparer la cavité pour qu'on puisse descendre. Il utilise un amarrage naturel et des points d'accroche déjà faits dans l'entrée. On discute tranquillement pendant qu'il travaille, notamment de la taille des spits en France et à l'internationale.

Jeff avance jusqu'a qu'on ne puisse plus le voir et Manolin se prépare à descendre le premier. Il se longe, met son descendeur, fait un test et ensuite commence à descendre.

Je le suis peu de temps après. L'entrée de la cavité est étroite avec un puits de plusieurs mètres au-dessous. Pour se préparer à la descente il faut s'appuyer sur la paroi avec le vide en dessous. On descent doucement avec Manolin en premier, moi ensuite (Sebastian) et Alexis enfin. Arrivés en bas, la salle est plus grande de ce qu'on s'attendait. Jeff n'est pas sure d'avoir suffisamment de corde pour pouvoir descendre plus, vers le lac souterrain. On discute un peu tout en admirant la salle. Jeff décide de ne pas essayer de descendre plus bas (Sévan confirmera par la suite qu'il n'était pas possible avec la corde qu'on avait disponible).

On décide d'entammer l'ascension, Manolin monte en premier, chacun à son tour Jeff étant le dernier. Une fois tout le monde dehors, on va à l'entrée de Joufflus et on commence à manger. Le groupe de Sévan n'est toujours pas sorti.

Alors qu'on fini de manger, le groupe de Sévan sort de la cavité. Le groupe se retrouve au complet pendant un petit moment et on décide d'attaquer Joufflus pendant qu'ils finissent de manger.

On descend au fond du premier puit et on doit s'accroupir pour arriver au prochain passage. Après une petite étroiture et la descente d'un puit, on arrive à une grande galerie. Jeff nous signale qu'il faut faire attention en traversant la salle: le puit qui descend vers la suite se trouve au milieu de la salle, il faut donc se longer pour aller vers l'autre côté après avoir descendu.

Avec tout le groupe en bas, on décide de faire quelques photos dont une photo de groupe faite avec beaucoup d'efforts en improvisant un support pour téléphone avec des pierres.



Tout ce travail d'ingénierie en valait la peine!

Après avoir remis les pierres à l'endroit où elles étaient, on explore tranquillement la galerie et on trouve un trou qui semble donner vers quelque chose. Manolin a envie d'aller voir mais on n'a pas beaucoup de temps, même si on n'est pas pressés. Après avoir fait ce tour de la galerie, on remonte à la surface. Le groupe de Sévan n'est pas encore sorti. On décide de prendre tout le matos (qui était caché dans un petit abri naturel) et d'aller attendre les autres à côté des voitures.

On monte tout, on se déshabille et en attendant on voit Charles qui sort de la forêt, annonçant la sortie de l'autre groupe. Une fois tous réunis, on décide d'attendre le groupe de Matisse et Valentin à l'entrée de Malaterre, vu qu'ils doivent passer par là pour le retour.

L'entrée de Malaterre fait peur mais on arrive quand même à prendre des photos.

Une belle sortie et un très beau week-end, merci encore à Matisse, Valentin, Jeff et Sévan pour l'organisation de ce week-end.

Sebastian Salazar